



**Collège doctoral
de Poitiers**
Université de Poitiers - ISAE-Ensm

Compte rendu de la réunion du Collège des Écoles Doctorales du 10 octobre 2023

Le Collège des Écoles Doctorales de l'Université de Poitiers / ISAE-ENSMA s'est réuni le 10 octobre 2023, à 13h30, dans la salle des conseils, sous la présidence d'Yves GERVAIS.

Étaient présents : Vanessa ALBERT, Gilles BAUBE, Frédéric BECQ, Sophie BERGERONNEAU, Didier BOUCHON, Marguerite CANEDO, Karine CORRE, Christophe COUPEAU, Valérie FOURNIER, Damien HALM, Barbara MERIGEALT, Isabelle MICHAUD, Yves GERVAIS, Khaled HIRECH et Murielle TAILLET.

Étaient excusés : Alicia LECESVE, François BRIZAY, Jacques BOREE et Lucette TOUSSAINT.

1- Informations générales

A l'occasion de cette nouvelle rentrée universitaire, nous allons accueillir des nouvelles assistantes d'écoles doctorales :

- ED MIMME : Delphine PIERRE à partir du 26/10/23
- ED DSP : Procédure de recrutement en cours

Un tutorat sera mis en place pour guider ces personnes sur leur poste par Barbara Mériageult.

Le nouveau Directeur Général des Services, Pierre Chabasse souhaite rencontrer dans un premier temps les directrices et directeurs des écoles doctorales. Cette rencontre pourrait avoir lieu le 16 novembre 2023. Dans un second temps, il souhaite rencontrer les personnels des EDs.

2- Journée de rentrée des doctorantes et doctorants 20 octobre 2023

Le VP Recherche présente le programme de la journée de rentrée des doctorants. Le but est de donner une vision d'ensemble du Centre Doctoral et des écoles doctorales (contours des écoles doctorales).

Une présentation Entrepreneuriat Etudiant qui sera faite par Sandra Choisy responsable du programme Pépite.

Le Collège Doctoral avait évoqué l'idée de faire les présentations partiellement en anglais, soit en faisant appel à un traducteur, soit en mettant en place des diaporamas en anglais afin que les

doctorant.e.s anglophones puissent suivre cette rentrée dans de bonnes conditions. Gilles Baube a entamé la démarche pour trouver un traducteur, malheureusement cela n'a pas été fructueux. Gilles propose ses services pour traduire les diaporamas d'Olivia Guinois et d'Isabelle Bertrand.

Le Collège Doctoral propose de prendre en charge le déjeuner pour les doctorants : plusieurs propositions ont été faites mais cela nécessite que Khaled Hirech vérifie auprès de la DIAF les fournisseurs existants pour les Food trucks avec demande auprès de la DLPI de l'utilisation du parking MSHS ou bien de voir avec le CROUS Rabelais pour un passage privatisé afin que les horaires de cette journée de rentrée soient respectés.

3- Formations professionnalisantes

Cette année, Gilles Baube propose 3 nouvelles formations en anglais. (cf. diaporama) :

- **Le Mooc PHDOOC** est reconduit et passe en format partenariat, qui est moins coûteux. Ce Mooc est disponible en français et en anglais,
- **Nouveau Mooc Gestion de projet**, réalisé par l'école Centrale de Lille à distance (coût de 2000 €) : 2 formules : formule de base (25 €) Formule avancée (55€). La validation des heures de formation se fera lors de l'envoi de l'attestation de présence et/ou de l'attestation de réussite,
- Accompagnement des doctorantes et doctorants à leur poursuite de carrière type doctoriales pour 2 à 5 doctorants : EC2U Makeathon pour le 6 et 7 mai => Avis négatif de la part des directrices et directeurs d'ED,
- **Initiation à l'enseignement supérieur** : formation sur 3 jours : une partie pédagogique et une partie communication = > validé par les directrices et directeurs d'ED,
- **Journée introductive à la thèse** : mise en place d'atelier par groupe de 15 doctorants prenant connaissance de différents acteurs de l'Université (8 ateliers) : groupe tournant sur les différents ateliers,
- **Carnet de bord du doctorat** : à lire et à valider d'ici le 30 octobre 2023 (label HRS4R),
- **Formation à l'encadrement doctoral** : 2 jours de formation : quelle période serait la plus propice à faire cette formation ? février – avril – novembre. Gilles doit prendre contact avec les organismes de formation afin de déterminer des dates,
- **ChatGPT – Que faire ?** Pour l'instant, rien n'est paru au niveau du Droit en matière d'Intelligence Artificielle. C'est un débat en suspens.

4- Budget 2024 : Bilan 2023 et Budget 2024

Cf Diaporama – diapo 15

Au vu du budget, quelques lignes budgétaires ne seraient pas utilisées cette année, notamment l'enveloppe pour la cérémonie de Remise de Diplôme de Doctorat mais également la participation du Collège Doctoral concernant les aides aux déplacements de jurys de thèses en cotutelle (entrants ou sortants), dispositif finalement méconnu et peu utilisé. Il apparaît d'ailleurs nécessaire de communiquer sur ce dispositif ?

5- Cérémonie de remise des diplômes de doctorats

Au vu de la situation actuelle, notamment compte tenu de l'attente des EDs d'un retour du cabinet suite à la réunion du mois d'avril 2023, la cérémonie ne peut avoir lieu à la date prévue du 1^{er} décembre 2023. La direction de l'ED MIMME, co-organisatrice de cette cérémonie, est mal à l'aise vis-à-vis du parrain choisi. En effet le parrain n'est pas informé du possible changement de date de la cérémonie. La direction de l'ED MIMME suggère que cette information soit donnée au parrain par le biais de la présidente. Il faut également instruire la possibilité de décaler la date de la cérémonie et voir si le parrain souhaite toujours être présent. Le VP Recherche doit se renseigner sur les disponibilités de la Présidente et du Directeur de l'ISAE ENSMA pour décaler la cérémonie entre février et mars. Le problème se pose également sur la réservation d'une salle assez spacieuse pour accueillir cet événement : idée de location du TAP, cela nécessite un délai de 12 semaines en amont, voire la faculté de médecine (amphi Debré).

6- Délégations de signature

Le VP recherche informe les directrices et directeurs des écoles doctorales de sa nouvelle délégation de signature en sa qualité de directeur du Centre doctoral. Il précise que les refus d'inscription ou de réinscription devront lui être transmis via la Drinnov pour décision. Les directeurs des EDs Rosalind Franklin et MIMME souhaitent que soit clarifiée la question la délégation de signature des UFR SFA et ENSIP pour l'autorisation d'inscription et de soutenance de thèse. Le VP Recherche prendra l'attache de la DAJA à ce sujet pour une mise à jour des délégations de signature.

7- Fonctionnement du Centre Doctoral

Si cela n'est pas encore fait les directrices et directeurs des EDs doivent organiser les élections des doctorants représentants dans leurs différents conseils comme cela est stipulé dans les statuts.

L'organigramme cible du centre doctoral est présenté par le VP Recherche et Khaled Hirech. Le recrutement d'un ou d'une responsable administratif est programmé. Les assistantes des écoles

doctorales seront rattachées au Centre doctoral avec comme N+1 la ou le responsable administratif du centre.

Certains personnels de la Drinnov sont également rattachés au Centre doctoral tels que Gilles Baube et Barbara Mériageult. La partie scolarité devra être étudiée et mise en place au cours des mois à venir. Le VP Recherche vérifie avec le DGS s'il y a nécessité de faire valider cet organigramme par les instances.

Khaled Hirech présente brièvement la Drinnov et ses activités.

Le VP recherche rappelle que le DGS Pierre Chabasse souhaite rencontrer les personnels mi-novembre.

Questions diverses

Les directeurs des EDs MIMME et Rosalind Franklin attirent l'attention sur la fin des 5 ans des ACT : quid des bénéficiaires des ACT qui après 5 années n'ont pas soutenu leur HDR ? Il faudrait également envisager de faire le point des ACT en cours avec validation par la CR comme le prévoit l'arrêté sur le doctorat.

Les directrices et directeurs des EDs souhaitent la traduction des documents d'inscription en anglais pour les années à venir.

La date de la prochaine réunion n'a pas pu être fixée faute de disponibilité de l'ensemble des participants. A noter qu'il serait plus facile de coupler la date de la prochaine réunion avec la rencontre avec le DGS afin de réduire les déplacements de tous.

La séance est levée à 16h55.

Les secrétaires de séance,
Vanessa ALBERT et Barbara MERIGEAULT

Le directeur du Collège,
Yves GERVAIS